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Дорогие  
чит�тели!

С радостью представляем вам очередной выпуск журнала «События 
и размышления». Как и прежде, его страницы наполнены увлекательны-
ми историями, событиями и портретами личностей, которые оставили 
свой след в истории нашего округа и района.

В этом номере мы продолжаем рассказ о жизни Моисея Семеновича 
Умана, человека с богатым жизненным опытом и насыщенной трудовой 
биографией. Его долгий жизненный путь — это панорама ярких воспо-
минаний и удивительных рассказов.

В этом выпуске журнала вы также найдете историю предприятия 
«Светлана», которое во второй половине XX века стало одним из веду-
щих научно-производственных объединений СССР. Трудовая слава заво-
да отражена в фалеристике — искусстве коллекционирования знаков, 
значков и медалей. В статье описываются награды, которые вручались 
работникам за их добросовестную работу и значительные достижения, 
символизирующие уважение к их труду и гордость за них.

Также мы рассказываем о многообразной деятельности Местной 
администрации МО Светлановское, включая работу в сфере культуры, 
досуга, военно-патриотического воспитания молодежи, физкультуры и 
экологии. Вспомним яркие концерты, экскурсии и профилактические 
мероприятия, направленные на решение важных вопросов местного 
значения в 2023 году.

Предлагаем вашему вниманию эксклюзивные интервью с двумя вы-
дающимися профессионалами: Валерием Адольфовичем Рыжиком, на-
родным учителем Российской Федерации, и Михаилом Михайловичем 
Сперанским, учителем биологии, активно вовлеченным в организацию 
проектной деятельности студентов, преподавателей и школьников. В Год 
педагога и наставника их истории особенно важны и показательны.

Не останемся в стороне и от актуальных экологических вопросов, 
освещая важность переработки вторсырья, историю сбора макулатуры, 
напоминая о традициях прошлого и нашей ответственности перед буду-
щими поколениями.

Надеемся, что этот выпуск журнала станет для вас не только источ-
ником ценной информации, но и вдохновением для активного участия 
в жизни округа. Ваши поддержка и интерес к истории, культуре и раз-
витию нашего района делают его лучше с каждым днем.



ИТОГИ



БЛ*ГОУСТРОЙСТВО
На первый план вышел вопрос благоустройства — ключевой 
для наших жителей. Именно здесь мы достигли заметных успе-
хов. В этом году осуществили текущий ямочный ремонт ас-
фальтовых покрытий во дворах, охватив площадь в 15 504 кв. м.  
Полностью обновлены проезды по пр. Энгельса, 96, и 2-му Му-
ринскому пр., 22–24.

Не менее важным был ремонт газонного покрытия на общей 
площади 683 кв. м, а также восстановление пешеходной дорожки 
по адресу: Светлановский пр., 47. Эти мероприятия значительно 
улучшили внешний вид территории.

В рамках национального проекта «Формирование комфортной 
городской среды» были реализованы три значимых проекта, каж-
дый из которых улучшил облик нашего муниципального образова-
ния. Это проекты по адресам: пр. Тореза, 106, корп. 2, лит. А (озеро 
Линден); пр. Тореза, 25, лит. Д; Дрезденская ул., 14, корп. 2.

ПО АДРЕСУ: ПР. ТОРЕЗА, 106, КОРП. 2, ЛИТ. А,  
ВЫПОЛНЕНЫ СЛЕДУЮЩИЕ РАБОТЫ:

 создана замкнутая прогулочная сеть в мощении  
 из плитки, а в местах отсутствия пешеходной дорожки  
 установлены сваи и сделан пешеходный настил из декинга 
 (террасная доска) с перилами;
 обустроена спортивная площадка с травмобезопасным  

 покрытием площадью 204,8 кв. м, с установкой элементов 
 комплекса «Воркаут», состоящего из двух турников,  
 шведской стенки, скамьи для пресса, турников для  
 отжимания и брусьев, спортивно-канатного комплекса;
 обустроена зона отдыха с двумя парковыми качелями  

 с навесом, уличной мебелью;
 обустроен лестничный марш из декинга  

 от дома 108, лит. А, по пр. Тореза к пешеходной дорожке  
 вдоль озера, а также от пешеходной дорожки вдоль озера  
 к зоне отдыха, расположенной ниже по склону,  
 с установкой на ней уличной мебели;
 восстановлено газонное покрытие общей площадью  

 более 7000 кв. м;
 высажены 10 деревьев и 160 многолетних  

 травянистых растений.

Этот объект благоустройства занял 1-е место в XV ежегодном 
конкурсе по благоустройству территорий внутригородских муници-
пальных образований Санкт-Петербурга в категории «Озеленение».

ПО АДРЕСУ: ПР. ТОРЕЗА, 25, ЛИТ. Д, 
ВЫПОЛНЕНЫ СЛЕДУЮЩИЕ РАБОТЫ:

 устройство дорожно-тропиночной сети  
 в плиточном мощении — 300 кв. м;
 устройство детской игровой площадки для детей младшего  

 возраста площадью 65 кв. м, с установкой игрового  
 дворика «Оазис», песочницы, стойки «Лабиринт»;
 устройство спортивной площадки с травмобезопасным 

 покрытием площадью 173 кв. м, с установкой спортивного  
 комплекса с четырьмя турниками, шведской стенкой,   
 брусьями и скамейкой для пресса, качелями «Гнездо»  
 и каруселью;
 устройство зоны отдыха с уличной мебелью, навесом;
 восстановлено газонное покрытие на площади 2000 кв. м;
 высажено 14 деревьев, 150 многолетних  

 и травянистых растений.

ПО АДРЕСУ: ДРЕЗДЕНСКАЯ УЛ., 14, КОРП. 2,  
ВЫПОЛНЕНЫ СЛЕДУЮЩИЕ РАБОТЫ:
 устройство полимерного покрытия — 111 кв. м;
 устройство набивного покрытия  

 (подходы к детской площадке) — 16,1 кв. м;
 восстановление газонного покрытия — 372,3 кв. м;
 высажено шесть деревьев и 166 многолетних  

 травянистых растений.

В сквере по адресу: пр. Энгельса, 30, произведено компенсацион-
ное озеленение: высажено 12 деревьев, выполнена посадка 1740 шт. 
цветочной рассады в вазоны, расположенные на территории скверов.

В течение года на постоянной основе выполнялись работы 
по уборке скверов местного значения и детских площадок, по ремон-
ту и покраске оборудования. Проводилась покраска детских игровых 
площадок, в 2023 году эти работы были выполнены по 15 адресам.

В этом году была выполнена частичная замена игрового обору- 
дования на детских площадках по адресам: Рашетова ул., 3;  
ул. Курчатова, 6, корп. 6; пр. Раевского,10; Удельный пр., 55.

Кроме того, по многочисленным просьбам жителей заменено уста-
ревшее оборудование детской игровой площадки по адресу: пр. Торе-
за, 39, корп. 3, а также выполнено устройство полимерного покрытия. 

Для улучшения ситуации во дворах и сокращения террито-
рий зеленых насаждений, страдающих от незаконной парков-
ки автотранспорта, установлены и отремонтированы газонные 
ограждения общей протяженностью 297 пог. м. и установлены  
53 антипарковочных столбика.

Выполнена санитарная рубка 126 больных аварийных деревьев.

От прошлого  
к будущему: 

Истории и достижени	  
Светл�новского в 2023 году
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В*ЖНЫЕ Д*ТЫ
Уходящий год был насыщенным в плане событий и праздников.  
В этом году активность и интерес жителей к мероприятиям, про-
водимым МО Светлановское, заметно возросли, и мы, конечно же, 
очень рады этому факту. Ведь главная задача местной администра-
ции — сделать досуг доступным и интересным для наибольшего 
числа жителей.

Мы принимали участие в общегородских мероприятиях, отмечая 
важные для страны и города даты, проводя торжественно-траурные 
церемонии и памятные акции в День прорыва блокады Ленинграда, 
День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады, 
Международный день освобождения узников фашистских конц-
лагерей и, конечно же, во всенародный праздник — День Победы, 
а также в День памяти и скорби и День окончания Ленинградской 
битвы. В эти даты мы возлагали цветы к памятникам на территории 
нашего округа, проводили встречи и вручали подарки ветеранам, 
организовывали концерты и торжества.

КОНЦЕРТЫ
За год наши жители посетили 12 концертов. Первый концерт, кото-
рый прошел в марте в Белом зале Политехнического университета, 
назывался «Мужество и красота» и был посвящен Дню защитника 
Отечества и Международному женскому дню. Белый зал являет-
ся одним из любимых мест жителей нашего округа, и в будущем 
году мы непременно еще не раз встретимся на этой площадке. Еще 
одним приятным событием для любителей хорошей музыки стал 
концерт «Вместе с Россией» вокального дуэта «Братья-славяне», 
посвященный Дню народного единства.

С 2021 года МО Светлановское проводит традиционные летние 
концерты на открытой эстраде в парке Сосновка. С каждым годом все 
больше людей приходят в парк, чтобы насладиться музыкой, послу-
шать бессменную и горячо всеми любимую ведущую Ларису Ворон-
цовскую, кладезь интересной и полезной информации в сфере куль-
туры. Она всегда рассказывает, какая история у той или иной песни, 
как к ней были написаны стихи и музыка, знает много увлекательных 
историй о композиторах, их судьбах и многом другом. Открытие се-
зона летних концертов состоялось 10 июня. Название концерта гово-
рило само за себя — «В парк вернулась музыка». Ансамбль русских 
народных инструментов «Русские узоры» радовал собравшихся на-
родными песнями. Позже зрители наслаждались игрой джазового 
ансамбля MusicManClub на концерте «Пусть в сердце музыка звучит». 
В течение теплого периода мы старались познакомить наших жите-МЕРОПРИЯТИЕ КО ДНЮ ПАМЯТИ И СКОРБИ
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лей с абсолютно разными жанрами музыки — от русской народной 
до классического джаза — в исполнении виртуозных музыкантов 
электроминибэнда «Консонанс», джазового ансамбля Bel*SKY-Band, 
группы «Акварель» и др.

ЭКСКУРСИИ
Еще одним очень популярным видом досуга у наших жителей стали 
экскурсии.

В этом году состоялись путешествия по двадцати различным 
направлениям. В теплое время года мы катались на теплоходах 
по рекам и каналам Петербурга, любуясь архитектурой и еще раз 
убеждаясь, что вид с воды завораживает и никого не оставляет 
равнодушным. С экскурсиями мы посетили Шереметевский, Мен-
шиковский дворцы, Центральный музей железнодорожного транс-
порта и др.

Мы исследовали города, улочки которых пропитаны историей, 
где здания рассказывали о жителях и их судьбах: Псков, Великий 
Новгород, Тихвин, Выборг.

Жителям нашего округа в этом году открылись красоты неверо-
ятного парка Карелии «Рускеала», а также уют и теплота этнической 
деревни Мандроги.

КОНЦЕРТ В БЕЛОМ ЗАЛЕ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
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Н*ШИ ПР*ЗДНИКИ
С удовольствием хочется вспомнить местные праздники. 26 фев-
раля в парке Сосновка, невзирая на снег и мороз, жители и гости  
МО Светлановское собрались, чтобы попрощаться с зимой и ак-
тивно провести время на Масленицу. Увлекательная концертная 
программа с тематическими номерами, красочные театральные вы-
ступления, задорные аниматоры и интересные конкурсы погрузили 
гостей в атмосферу праздника. А блинчики с чаем, интерактивные 
площадки с народными забавами и фотозонами добавили всем хо-
рошего настроения.

Долгожданным и насыщенным стал семейный фестиваль 
«СветланаФест», который состоялся 23 сентября. На этот раз 
мы постарались вовлечь в программу фестиваля жителей  

разных возрастов, подготовив для них всевозможные мастер-
классы и интерактивные площадки, спортплощадку для под-
вижных игр, аттракционы, насыщенную шоу-программу и даже 
караоке-сцену. Разыграли множество приятных подарков среди 
участников квеста-путешествия, где главным призом стал элек-
тросамокат.

В течение года мы вручаем подарки нашим ветеранам-юбиля-
рам, а также семейным парам, отмечающим юбилеи. Радуем по-
дарками детей, поздравляя их с Днем знаний, Днем выпускника и, 
конечно же, с Новым годом.

ДЛC СТ*РШЕГО ПОКОЛЕНИC
Для жителей пожилого возраста мы провели мастер-класс 
по скандинавской ходьбе. Каждые понедельник и пятницу про-
ходят занятия по общей физической подготовке для старшего 
поколения. Людям серебряного возраста необходимо обращать 
пристальное внимание на систематическое выполнение физиче-
ских упражнений, для того чтобы сохранить полноценное здо-
ровье. Занятия в группе здоровья помогают укрепить суставы, 
мышцы, повысить выносливость, улучшить координацию дви-
жений, поддерживать в рабочем состоянии органы дыхания, 
сердечно-сосудистую систему. Инструктор подбирает такие 
упражнения, которые бы исключали возможность повреждений 
и травм, внимательно относится к каждому участнику.

ДЛC ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ
Для жителей округа младшего возраста в этом году состоялись раз-
нообразные мероприятия развивающей и спортивной направленности.

В марте прошел муниципальный этап игры «Что? Где? Когда?». 
От нашего округа за первенство сражались 10 команд. Победителем 
стала команда школы № 534 «Тимуровцы», именно они представи-

«СВЕТЛАНАФЕСТ». СЧАСТЛИВЫЕ ОБЛАДАТЕЛИ ГЛАВНОГО ПРИЗА



по Выборгскому району было проведено 10 профилактических ак-
ций с раздачей детям и их родителям светоотражающих элементов 
и информационных памяток.

Уполномоченный сотрудник МА МО Светлановское принимал 
участие в рейдах по пресечению несанкционированной торговли 
в районе станции метро «Удельная», организованных администра-
цией Выборгского района. Осуществлялись самостоятельные обхо-
ды территории округа, велся контроль и выявление мест несанкцио-
нированной торговли, рекламы наркотических средств (граффити), 
размещения автотранспортных средств на территориях зоны зеле-
ных насаждений.

В рамках муниципальной программы по экологическому про-
свещению и формированию экологической культуры в области об-
ращения с твердыми коммунальными отходами было изготовлено 
1200 экземпляров (распространено 740) печатной продукции. Так-
же было проведено шесть тематических лекций в общеобразова-
тельных школах.

ли наш округ на финальной игре в апреле в клубе «Выборг-
ская сторона» и одержали победу.

Осенью около 180 учеников наших школ традицион-
но отправились на военно-полевые сборы «Один день 
в армии» на базе войсковой части. Ребята впервые 
примерили военную форму, надевали противогазы, 
соревновались в сборке автомата АК, практиковались 
в оказании первой медицинской помощи. Участников 
ознакомили с войсковой частью, провели экскурсию 
в комнате боевой славы, продемонстрировали об-
разцы военной техники, бытовые условия военно- 
служащих. Ребята были в восторге и порадовали  
нас положительными комментариями в социальных 
сетях.

Для молодежи округа также прошли соревнования 
по мини-футболу, турниры по стритболу, шахматам, бад-
минтону.

ДЛC БЕЗОП*СНОСТИ ЖИТЕЛЕЙ
Муниципальная программа «Шаг к безопасности», целью кото-
рой является комплексное обеспечение безопасности жизнедея-
тельности населения на территории муниципального образова-
ния, направлена на реализацию таких важных вопросов местного 
значения, как участие в профилактике терроризма и экстремиз-
ма; дорожно-транспортного травматизма; правонарушений; не-
законного употребления наркотических средств и психотропных 
веществ, наркомании; в укреплении межнационального и меж-
конфессионального согласия.

В рамках реализации плана мероприятий программы по данным 
направлениям изготовлено 4860 экземпляров (распространено  2497) 
профилактической продукции: евробуклетов, брошюр, плакатов, 
светоотражающих элементов, а также оформлен информационный 
стенд «Уголок мигранта». Проведено 45 тематических лекций и ин-
терактивных представлений для детей и подростков (1470 человек).

Так, например, в гимназии № 652 состоялось мероприятие, при-
уроченное ко Дню солидарности в борьбе с терроризмом и экстре-
мизмом, а в школе № 517 — ко Дню народного единства. Также 
в общеобразовательных учреждениях муниципального образова-
ния проводились интерактивные лекции с использованием хими-
ческих экспериментов «Дети против наркотиков», кинолекторий 
по профилактике наркомании среди молодежи, интерактивные 
лекции и спектакли по межконфессиональному согласию, темати-
ческие лекции профилактической направленности.

Кроме этого, сотрудниками местной администрации МО Свет-
лановское совместно с сотрудниками ОГИБДД УМВД России  

2023 ГОД БЫЛ БОГАТ НА КУЛЬТУРНЫЕ СОБЫТИЯ.  
В ноябре мы выдавали билеты на балет «Корсар», популярный  

среди жителей старшего возраста. А к новогодним праздникам и Рождеству  
мы приобрели 3700 билетов на новогоднее представление «Петербургская сказка» в БКЗ «Октябрьский»,  

680 билетов на цирковое шоу братьев Запашных «По щучьему велению» в КСК «Арена» и 135 билетов  
на ледовое шоу «История любви Шахерезады» в СК «Юбилейный».

В 2023 году мы привлекли к участию более чем в пятидесяти культурно-досуговых мероприятиях порядка  

25 000 человек. Провели свыше ста спортивных мероприятий для 2874 человек разных возрастов.
Следующий год обещает быть наиболее насыщенным культурными, досуговыми, спортивными событиями. 

ДО ВСТРЕЧИ В НОВОМ ГОДУ!
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Професси	 учител	 — 
это искусство  

и жизненный выбор

Призв�ние

Знакомьтесь, Валерий Адольфович Рыжик и Михаил Михайло-
вич Сперанский. Почетное звание «Народный учитель Россий-
ской Федерации» является высшим званием в нашей стране за 

выдающиеся заслуги в области педагогики. Более чем за двадцать 
лет его были удостоены всего лишь около 90 учителей со всех уголков 
нашей необъятной Родины. Один из этих уникальных педагогов — 
житель нашего округа, Валерий Адольфович Рыжик — народный 
учитель РФ, старший методист лицея «Физико-техническая школа» 
им. Ж. И. Алферова, кандидат педагогических наук, стипендиат Ал-
феровского фонда с 2001 года, лауреат Корчаковской премии (2010), 
лауреат премии Texas Instruments «Выдающийся учитель» (1998), 

 
 

 
 

лауреат конкурсов фонда некоммерческих программ «Династия», 
член Санкт-Петербургского математического общества, выпускник 
факультета математики РГПУ им. А. И. Герцена.

Михаил Михайлович Сперанский — руководительТехнопарка 
РГПУ им. А. И. Герцена и в некотором смысле педагог-новатор.

Оба эти учителя не просто передают знания, они формируют 
основу общества, воспитывая будущие поколения. Их истории 
вдохновляют и показывают, что профессия учителя — это искус-
ство, призвание и жизненный выбор.

За партией в шахматы герои этой статьи поделились с нашей 
редакцией своим личным опытом и взглядами на педагогику.

МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ СПЕРАНСКИЙ И ВАЛЕРИЙ АДОЛЬФОВИЧ РЫЖИК
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Высш�	 н�гр�д� 
дл	 учител	, когд� 
дети говор	т: 
«Сп�сибо з� урок!»
Валерий Адольфович Рыжик родился в Ленинграде в 1937 году. 
Военные годы провел в эвакуации. 

— Мама успела уехать на одном из последних поездов, кото-
рый уходил из Ленинграда, — вспоминает Валерий Адольфович. — 
Так мы переехали в Башкирию, жили сначала в Стерлитамаке, а 
потом в Уфе. Там мы провели четыре года в шестиметровой ком-
натке: я, мама и бабушка. Первый класс я окончил в Архангельске, 
куда мы переехали из Уфы, а во второй уже пошел в Ленинграде.

— Валерий Адольфович, кем вы мечтали стать в детстве? 
— Как все дети в то время. Пожарным, милиционером или 

моряком. 
— В каком возрасте у вас обнаружилась склонность к мате-

матике? 
— После 8-го класса я понял, что для того, чтобы решать за-

дачи по физике, нужна математика, что без нее, например, очень 
сложно разобраться в механике. Я прочитал тогда много матема-
тической литературы.

— Как ответить на вопрос ребенка: «Зачем нужна математика 
в жизни?»

— Что такое геометрия, кроме текста, написанного в книжке? 
Это пространственное мышление. Очень важная в жизни вещь. 
Спрашиваю учеников: 

— Вы хотите иметь автомобиль?
— Да, хотим. 
— Вы понимаете, что есть такая процедура, как пар-

ковка? Представьте, что вы хотите сделать параллель-
ную парковку. Причем спереди немного места и сзади 
тоже. Если вы включите пространственное мышление, 
вы эту задачку решите моментально без того, чтобы гро-
бить соседние автомобили.

Это практический аспект. А теоретический — совер-
шенно другого плана. Дело в том, что мы, учителя мате-
матики, приучаем детей к абстрактному мышлению. Ведь 
ребенок по мере своего развития такового сразу не имеет. 
Причем абстрактное мышление — это не только  мате-
матика.

— Вы всю жизнь учили де-
тей, а чему дети 
научили вас?

— Общение 
с детьми пред-
полагает, что все 
время приходит-
ся думать о том, 
что делать, а еще 
о том, чего лучше 
не делать.  В шко-
ле я начал работать 
с 1959 года, причем 
именно в той школе, в 
которой сам учился, — 
253-й. А последние 
тридцать с лишним лет 
работаю в замечатель-

ном физико-техническом лицее им. Ж. И. Алферова. В этом году 
первый раз у меня нет уроков, остались только занятия по шахма-
там. Сейчас большую часть времени я посвящаю написанию ста-
тей и сборников с тестами.  

В. А. РЫЖИК С ПРЕЗИДЕНТОМ РФ В. В. ПУТИНЫМ
 НА ЦЕРЕМОНИИ ПРИСВОЕНИЯ ЗВАНИЯ 

НАРОДНОГО УЧИТЕЛЯ РФ

ЯРКИЕ СТРАНИЦЫ МОЛОДОСТИ
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— А как давно вы занимаетесь шахматами?
 — Я был, наверное, в классе четвертом-пятом. У меня был сосед 

по даче, который обучался шахматам во Дворце пионеров. Я просто 
смотрел, как он играет, а потом пошло-поехало. Во Дворец пионеров 
я пришел уже в 9-м классе, за один год набрал первый разряд с нуля.

— Что умение играть в шахматы дает людям в жизни? 
— В шахматах ты должен думать на несколько шагов вперед, 

просчитывать возможные действия противника. Вот я спросил не-
давно у нашего ученика, Егора, на сколько ходов он может рассчи-
тать позицию. Он ответил, что самое большее на восемь, то есть  
16 полуходов: восемь своих и восемь противника. Исходя из этого, 
можно представить, как в процессе игры тренируется мозг челове-
ка, и все это потом переносится в жизнь. 

— Валерий Адольфович, расскажите, пожалуйста, о своих  
увлечениях. 

— Со студенческих времен я собираю афоризмы. Сейчас у меня 
больше сотни сборников в два ряда на четырех полках. Причем все 
началось с книги Льва Николаевича Толстого «Круг чтения». В мо-
лодости увлекался туризмом, пока здоровье было. Со старшими 
школьниками ходили в походы, по 50 дней. Это были даже не по-
ходы, наверное, а настоящие путешествия.

— А какие у вас были маршруты?

— Мой первый поход с ребятами был 30 дней по Кавказу и  
20 дней по Карпатам. С Кавказа в Одессу, из Одессы во Львов и от-
туда на Карпаты. Был Дагестан, тоже около 50 дней. Потом походы 
в предгорьях Памира, это в Киргизии, позже в якутской тайге. 

— Где еще вам удалось побывать?
— В Швеции, Дании, США, но это все по работе. А зачем еще 

куда-то ехать, если есть Кавказ? Это же просто чудо! Случайный 
человек, немец, которого я встретил еще в те далекие годы, сказал 
мне: «Вы сами не понимаете, где живете! Такого, как на Кавказе, 
в Европе нигде даже близко нет!»

— Ваши любимые места в Выборгском районе? 
— Это, конечно, парк Лесотехнической академии, Удельный 

парк. Когда мы с женой были в лучшей физической форме, то про-
ходили Удельный парк насквозь.

— Знаю, что вы защитили диссертацию. Расскажите об этом 
подробнее.

— Кандидатскую защитил, а докторскую не получилось. На тот мо-
мент мне уже было 58 лет, менять что-то в своей карьере я не собирал-
ся. Я просто хотел подвести итог своей многолетней работы. У меня все 
было готово, вышло множество учебников, пособий и дидактических 
материалов, я все это обобщил и представил на ученом совете… Если 
бы я защитился, то был бы тогда первым и единственным доктором 
наук по методике преподавания математики в Ленинграде. 

— В вашей жизни был еще один важный момент — присвоение 
звания народного учителя…

— На самом деле я очень спокойно отношусь к званиям. Но-
вость о том, что мне нужно ехать в Москву, застала меня врасплох. 
В Георгиевском зале я единственный был в светлом костюме и без 
галстука. Галстук я последний раз носил разве что пионерский…

— Какая самая большая награда для учителя? 
— Когда впоследствии бывшие ученики приходят на его могилу. 

А еще, когда дети, выходя из класса, говорят: «Спасибо за урок!»

Ж. И. АЛФЕРОВ И Д. А. МЕДВЕДЕВ НА УРОКЕ В. А. РЫЖИКА
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ЗАНЯТИЯ С ДЕТЬМИ ПО ОРГАНИЧЕСКОМУ ЗЕМЛЕДЕЛИЮ

«Основное 
н�пр�вление  
в моей р�боте —  
проектн�	 
де	тельность»
Михаил Михайлович Сперанский живет в Выборгском районе с 
самого рождения.

— В первый класс я пошел в 534-ю школу, а 10-11-й отучился 
в медицинско-биологическом классе в школе № 97, — рассказы-
вает он. — У нас была практика в Академии им. И. И. Мечникова, 
в рамках которой мы даже некоторое время работали санитарами. 
Помимо практики раз в неделю нам там углубленно давали химию 
и биологию. Я какое-то время мечтал стать врачом, но в итоге пере-
думал и поступил на биологический факультет РГПУ. По окончании 
получил диплом учителя биологии со специализацией «экологиче-
ский туризм». Параллельно с этим на 4-м курсе я поступил в Поли-
технический университет на факультет переподготовки специали-
стов и получил еще диплом графического дизайнера. 

— Михаил Михайлович, почему вы выбрали именно направле-
ние биологии?

— Я думаю, потому что у нас была хорошая учительница, и она 
как-то позитивно вела уроки.

— Какой раздел биологии вам кажется наиболее интересным?
— Мне всегда нравилась общая биология, синтез белка, рибо-

сома…  Еще меня всегда интересовала физиология, я даже думал 
писать диплом на тему «Психофизиология цвета».

— А в итоге на какую тему писали диплом?
— Потом я внезапно переметнулся на кафедру методики, по-

тому что мне захотелось там что-то оптимизировать. Я ее счел то- 
гда, мягко говоря, медленно развивающейся и поэтому специ-
ально туда пошел, провел опрос среди студентов и выявил, что у 
нас нет никаких инструментов для работы с мультимедиа. Это был 
2005 год. И тема диплома у меня была «Эффективное исполь-
зование средств мультимедиа при обучении общей биологии».  
И спустя немного времени после того, как я защитился, на факуль-
тете биологии появился медиазал.

— Как сложилась ваша дальнейшая карьера как учителя?
— В школе я проработал в общей сложности около пяти лет: 

вел биологию, технологию и кружок «Экотех». Мы с моим партне-
ром, кандидатом биологических наук, на одной из конференций 
предложили от школы инициативу по организации детского экспе-
риментального хозяйства, для того чтобы дети могли заниматься 

органическим земледелием. Откликнулся вице-президент Союза 
предпринимателей Санкт-Петербурга Сергей Алексеевич Дмитриен-
ко, выделил нам землю. Потом мы дарили выращенное пожилым 
людям, проводили осенние праздники урожая. Этот проект суще-
ствует до сих пор. Коллектив 503-й школы недавно вырастил боль-
шой урожай. Проекты по прикладным экотехнологиям мы с коман-
дой организуем и в Центре детского и молодежного инженерного 
творчества в Кванториуме РГПУ уже в рамках национального проек-
та «Образование» и федерального проекта «Современная школа».

— Михаил Михайлович, в чем отличие, по вашему мнению, в ра-
боте учителя в школе и преподавателя в университете?

— Конечно, это возрастные особенности. И физиологически, 
и психологически, и эмоционально разный уровень. В силу воз-
раста язык преподавания другой, мышление разное, усидчивость, 
отдельные школьники такой формат, как лекции, например, долго 
не воспринимают, нужно быстрее делать паузы.

— Наличие педагогического образования помогло вам в вос-
питании собственного ребенка?

— То, что у меня появился сын, намного больше сформирова-
ло меня как педагога, чем теория, которая у меня была.

— Сейчас вы работаете в системе образования и со студентами, 
и со школьниками. В чем особенности вашей работы? 

— Мы стремимся, чтобы у нас в единой системе работал и 
студент, и школьник. Если объяснить кратко, то акцент идет на 
мощное межличностное общение. Вот эту модель я сейчас раз-
виваю в рамках нашего университета. Если модель покажет свою 
эффективность, то хотелось бы развивать ее совместно с другими 
педагогическими университетами, кванториумами для того, чтобы 
улучшить качество образования.

— Назовите основные направления работы Технопарка и Кван-
ториума.

— Наше основное направление — это проектная деятельность. 
Основное ядро оборудования, если не считать специфических 

химико-биологических лабораторий и комплексов, у нас такое же 
как в ФабЛабах по всему миру. Центры молодежного инноваци-
онного творчества, как правило, содержат трехмерные принтеры, 
лазерный гравер и резак, также у нас еще есть фрезер. То есть 
это такие технологии, которые позволяют в рамках профессии со-
здать любой макет, прототип, который может программироваться 
и иметь разнообразный дизайн.

В СОВРЕМЕННОЙ ЛАБОРАТОРИИ

13«Событи	 и Р�змышлени	» № 4 | 2023



Студенты делают настольные игры, элементы мебели. Не-
давно у нас художники сделали настенный стол с подсветкой 
для занятий изобразительным искусством. Делают иногда на-
стольные планетарии со съемными картами звездного неба, 
какие-то установки типа маятника Фуко или трубы Рубенса. На 
этом оборудовании с небольшими дополнениями можно сде-
лать что угодно. 

Есть у нас еще одно интересное направление. Мы сейчас со 
студентами начали на большом фотоповоротном столе снимать 
объекты на 360 градусов и хотим сделать цифровую библиотеку. 
Это может расширить цифровое пространство интересных объ-
ектов РГПУ. Еще у нас появилась небольшая студия с мультиме-
дийным оборудованием, которое позволяет студентам записывать 
подкасты и двигаться в направлении медиапедагогики.

— Какой вы видите свою миссию в системе образования?
— Считаю, что у меня хорошо получается создавать условия 

для развития проектной деятельности студентов и школьников. 
— Как вы проводите свое свободное время?

— В последнее время у меня его почти нет. Я прихожу в десять 
вечера и практически сразу ложусь спать. И так проходят пять дней в 
неделю. Но когда его все-таки удается найти, я хожу на скалолазание, 
в походы, сплавляюсь по рекам. С сыном мы катаемся на сноубордах 
или на скейтах, ходим на квесты, вместе ездим на дачу, любим там 
встречать Новый год. Мой крестник хорошо играет на фортепиано и 
иногда устраивает для всей семьи домашние концерты.

— О чем вы мечтали в детстве?
— В детстве я хотел стать художником-мультипликатором, вра-

чом, еще в детстве я увлекался раскопками и выменивал у нас в де-
ревне всякие предметы времен Великой Отечественной войны. У меня 
была коллекция касок, винтовок, в общем, такая детская археология.

— О чем мечтаете сейчас?
— Я бы хотел покататься на сноуборде на каких-нибудь скло-

нах фрирайд — диких, нераскатанных, среди деревьев. Еще я бы 
хотел переехать в загородный дом и заниматься какими-то инте-
ресными задачами, связанными с сельской местностью. 

— Назовите, на ваш взгляд, самое важное качество учителя…
— Кроме банального, что нужно людей любить, нужно еще  

в них верить.
— Как оставаться интересным для студентов и завоевать их 

уважение?
— Академик Павлов говорил, что есть рефлекс объектно-ори-

ентировочной реакции на новое, и если его не гасить, если ты все 
время учишься сам и этим заражаешь ребят, ты для них всегда 
интересен.

ОСНОВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ РАБОТЫ СО СТУДЕНТАМИ — ПРОЕКТНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
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Истори	 предпри	ти	 
«Светл�н�» в п�м	тных 
зн�к�х и зн�чк�х

трудов�	 сл�в�

В 2009 году в журнале «Петербургский коллекционер» № 5 (61) 
была опубликована статья В. Холкина «Трудовые награды за-
вода «Светлана» с цветными изображениями грамот и знаков 

трудовой славы, вручавшихся ударникам труда в годы выполнения 
и перевыполнения трудящимися планов первых пятилеток. 

Вместе с тем до настоящего времени остается неисследован-
ным и не введенным в научный оборот огромный исторический 
пласт, связанный с послевоенной фалеристикой предприятия, 
информация о которой в вышеуказанной статье прошла как бы 
фоном. 

Учитывая это, наш сегодняшний рассказ о фалеристических 
страницах предприятия ограничен временными рамками — вто-
рой половиной ХХ века.

Актуальность темы, на мой взгляд, связана и с тем, что ны-
нешнее Публичное акционерное общество «Светлана» готовит-
ся отметить в 2024 году весьма памятную для России и Санкт-
Петербурга дату — 110-летие выпуска на заводе акционерного 
общества «Я. М. Айваз» первой электрической лампочки с по-
мещенным на ней товарным знаком «Светлана» (расшифровка 
названия: «световая лампа накаливания»).

 В силу определенных традиций каждое предприятие стреми-
лось и стремится иметь свою эмблему, товарный знак, что было 
соблюдено и на заводе «Светлана». Всезнающий интернет со-
общает: «…В 1914 году отмаркирован товарный знак предприя-
тия». Но ни его описания, ни ссылки на автора эскиза не име-
ется. Это белое пятно в фалеристике предприятия присутствует  
до сих пор.

*Фалеристика — ветвь исторической 
дисциплины, занимающейся 
коллекционированием
знаков, значков, медалей,
их изучением и, по возможности, 
каталогизацией.

ПРОХОДНАЯ ПО «СВЕТЛАНА», ОДНОГО ИЗ ВЕДУЩИХ ПРЕДПРИЯТИЙ СССР. 1970-Е ГОДЫ
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1.

 И тем не менее в неустановленное время Ленинградский 
монетный двор (товарный знак ЛМД) изготовил значок, который 
как будто бы напоминает первые «картинки» товарного знака, 
помещавшегося на рекламных афишах дореволюционного пе-
риода. На поле миниатюры заглавная буква предприятия вписа-
на в корпус лампы накаливания (ил. 1). Много лет спустя у таких 
миниатюрных значков даже появился своеобразный коллекци-
онный термин — «фрачник».

Наступил 1962 год. Одним из первых в стране и в городе 
было создано научно-производственное объединение, головным 
предприятием которого стал завод «Светлана». Целью созда-
ния подобных производственных структур было соединение 
науки с производством, ускоренное решение во-
просов внедрения и выпуска изделий, 
как в то время говорили — «выше 
мировых стандартов». 

Наряду с решением цело-
го ряда сложных вопросов 
устойчивого развития объ-
единения, его руководство 
не забывало и о возможно-
сти создания корпоративного 
стиля всех производственных 
структур. В связи с этим был 
выполнен заказ по изготовлению 
фирменного значка в двух цветовых 
решениях.

На его поле помещено изображение логотипа пред-
приятия с полным названием, как бы вписанным в колбу 
лампы накаливания. И вновь те же не выясненные до настоя-
щего времени вопросы об авторстве, описании и т. д. (ил. 2). 

Один из последующих по времени заказов на изготовление 
еще одного вида значка в виде квадрата со вписанным логотипом 
предприятия (ил. 3) выполнил ленинградский завод «Ленэмаль-
ер» (товарный знак ЛЭ). В разные годы были выпущены еще два 
вида значков по заказам объединения (ил. 4, 5).

Видимо, в преддверии празднования 50-летия «Светланы» 
руководством предприятия было заказано на ЛМД два вида знач-
ков. На одном из них проставлены даты: «1915–1965» (ил. 6). 
До настоящего времени не найден ответ на вопрос, почему на поле 

миниатюры проставлена дата 
«1915». Ведь как было сказа-
но ранее, везде в официальных 

материалах по истории пред-
приятия указывается год 1914-й. 

Второй вид повторяет изображение 
предыдущего значка, но без юбилей-

ных дат (ил. 7).
 Администрация и общественные организации по-

стоянно искали новые формы повышения производительности 
труда, воспитания у сотрудников творческого отношения при 
выполнении поставленных задач. Одним из элементов мораль-
ного поощрения в решении этих задач являлись значки участ-
ников движения за коммунистическое отношение к труду. Один 
из них — «Ударник коммунистического труда» — был выполнен 
на ЛМД (ил. 8), а второй, вручавшийся на VI слете ударников 

В ЦЕХЕ ПО «СВЕТЛАНА».
1980-Е ГОДЫ

4. 5.

6. 7. 8. 9.

11.

14.
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коммунистического труда, изготовлен в одном из цехов пред-
приятия фотоспособом (ил. 9).

Для участников Ленинского коммунистического субботника, 
проведенного на предприятии в 1982 году, было предусмотрено 
торжественное вручение значка, на поле которого, к сожалению, 
отсутствует товарный знак предприятия-
изготовителя, что не позволяет должным об-
разом атрибутировать эту миниатюру (ил. 10). 

 Отдельное направление в фалеристи-
ческой истории «Светланы» — это изготов-
ление и вручение соответствующих значков 
«За безупречную работу» сотрудникам, про-
работавшим на предприятии 10–20 лет, выполненных 
для предприятия трудовым коллективом ЛЭ (ил. 11, 12).

На этом же предприятии была изготовлена и высшая тру-
довая награда «Светланы» — знак «Почетный светлановец» 
(ил. 13). Причем, надо отдать должное, такие награды вруча-
лись гласно, действительно достойным.

К сожалению, архивы завода «Ленэмальер» не сохранились, 
в связи с чем не представляется возможным установить тираж 
этого заказа. Но думается, что краеведы, интересующиеся исто-
рией «Светланы», могли бы попытаться установить время введения 
этой награды, общее количество, а возможно, сотрудников, награж-
денных ею.

В 1988 году 100-летие «Светланы» было отмечено в том числе 
и изготовлением ЛМД памятной медали диаметром 60 мм, выпол-
ненной медальером А. В. Баклановым (ил. 14, аверс и реверс). На 
поле реверса как раз помещены контуры лампы накаливания и дру-
гих изделий, выпускавшихся в разные годы на предприятии.

В 1989 году многим трудящимся были вручены и юбилейные 
памятные значки (ил. 15), выполненные предположительно также 
на ЛМД (товарный знак на обороте миниатюры отсутствует). 

Прошло десять лет. Распад СССР с его плановой экономи-
кой, непродуманные хозяйственные реформы по вхождению 
в рыночные отношения тяжело отразились на трудовом кол-
лективе объединения. Вместе с тем, несмотря на огромные 
экономические трудности, резкое уменьшение численности ра-

ботающих, коллектив светлановцев не 
пал духом, продолжает трудиться над 
воплощением новых инвестиционных 
проектов, решает вопросы повышения 
эффективности труда и отдачи от каж-
дого рабочего места.

 В 1999 году, несмотря на экономи-
ческие трудности промышленного произ-
водства России в целом, «Светлана» все же 
отметила свое 110-летие. К юбилею увидел 
свет значок с уже новым названием «Акцио-
нерное общество» (ил. 16). Он, как оказа-
лось, стал лебединой песней фалеристики 
предприятия ХХ века.

 Прошло еще двадцать с лишним лет. 
Все понимали, что в тот период времени было не до фалери-

стики. Но ветераны «Светланы», коллекционеры-фалеристы, на-
деются, что история предприятия не закончена, будут еще более 
славные страницы, будут новые значки, их отражающие.

 Не претендуя на полноту представленного в очерке ма-
териала, буду признателен всем читателям, которые найдут 
возможность откликнуться по существу на его содержание 
и смогут рассказать о, может быть, не упомянутых миниа-
тюрах.

В ЦЕХЕ ПО «СВЕТЛАНА». 1980-Е ГОДЫ

15.

16.
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«Жизнь простого 
советского человек�»

люди и судьбы

ПОЕЗДК* В МОСКВУ
20–21 июня 1947 года состоялась защита дипломов в нашем Инду-
стриальном техникуме г. Костромы. 

Мы стояли на пороге самостоятельной трудовой деятельности, 
а пока со своим другом Женей Ахмелкиным решили съездить в Мо-
скву, прогуляться, посмотреть столицу нашей родины. 

Родители Жени работали продавцами в торговом киоске на 
рынке Костромы, и мы решили в Москве купить кремни для зажига-
лок для дальнейшей их реализации в киоске его родителей. 

Купили билеты и вечером выехали в Москву. По прибытии 
утром первым делом покатались на метро, осмотрев красоту его 
станций, сходили на Красную площадь, а потом на рынок-толкучку, 
которые были в то время во всех городах страны. Там мы купили эти 
самые кремни и решили возвращаться домой.

МОИСЕЙ УМАН, КУРСАНТ ВОЕННОГО УЧИЛИЩА. 
1951 ГОД, Г. СЕРПУХОВ

(ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО В № 3)
ЗНАКОМИМ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ С ОТРЫВКАМИ  

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ О СВОЕЙ ЖИЗНИ ЖИТЕЛЯ ОКРУГА СВЕТЛАНОВСКОЕ 
МОИСЕЯ СЕМЕНОВИЧА УМАНА.

Моя мама часто ездила в Москву, так как во время войны она 
исполняла обязанности начальника отдела снабжения Костром-
ского гормолзавода, и у нее была знакомая кассирша на Ярослав-
ском вокзале. Я простоял в очереди к окошку кассы и спросил два 
билета до Костромы. Кассирша грубо ответила: «Билетов нет!» 
и закрыла окошко. Тогда я решил дождаться у двери, когда она 
выйдет из кассы после смены. Прошел примерно час, кассирша 
выходит. Я подхожу к ней и с ходу говорю: «Я сын Евы!» Она мне 
в ответ: «Что же вы раньше этого не сказали, а сейчас я смену 
сдала, приходите завтра».

После этого мы решили добираться домой попутными элек-
тричками, в то время автобусного сообщения между городами еще 
не было. На первой электричке доехали до железнодорожной стан-
ции города Александрова. Там у железнодорожников узнали, что 
стоит пустой состав товарных вагонов, который будет следовать в 
Ярославль. Мы забрались в пустой вагон и притаились. Через пол-
часа наш состав тронулся в путь. Так как наше путешествие было в 
июне, ночи были светлые и теплые, мы без особых неудобств пере-
несли эту ночную поездку.

Утром наш состав подошел к Ярославлю. Мы спрыгнули, так 
как железнодорожная ветка дальше резко поворачивала, а нам 
нужно было добраться до станции Московского вокзала, которая 
была в другом направлении, где-то в километре. Идем по путям, 
разговариваем. Вдруг при подходе к станции и Московскому вок-
залу нас останавливает охрана. В итоге составили на нас протокол 
и выписали штраф по 25 рублей за хождение по железнодорож-
ным путям. Делать нечего — уплатили штраф, и нас отпустили. 
Мы подождали очередного пригородного поезда до Костромы и 
добрались до родного города. Так завершилась наша первая по-
ездка в Москву.

Кстати, кремни для зажигалок оказались низкого качества.

Н*Ч*ЛО  
ТРУДОВОЙ ЖИЗНИ
20 августа 1947 года я вместе с двумя товарищами прибыл в Лиси-
чанск на строительство крупного химического комбината. Стройка 
располагалась на правом берегу реки Северский Донец и представ-
ляла собой громадную строительную площадку с большим коли-
чеством химического оборудования, прибывшего из побежденной 
Германии в качестве компенсации за ущерб, нанесенный нашей 
стране в ходе войны.

Устроились мы в небольшой одноэтажной гостинице строяще-
гося химкомбината. Утром следующего дня мы прибыли в отдел 
кадров, и нас тут же распределили по подразделениям. Я попал в 
проектный отдел. Итак, я встал за чертежный кульман и приступил 
к выполнению заданий по проектированию электроосвещения и 
электрооборудования на строящихся объектах комбината. Конечно, 
работа здесь отличалась от теоретических занятий, где все скрупу-
лезно рассчитывалось и обосновывалось, на практике же все дела-
лось по справочникам и по усредненным данным.
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Работал я на совесть, и могу сказать, что мой портрет всегда 
висел на Доске почета сотрудников комбината. В 1948 году меня 
избрали секретарем первичной комсомольской организации управ-
ления комбината и одновременно членом комитета комсомола 
стройки. Наряду с трудовой деятельностью началась большая  
общественная работа. Кроме выпуска стенгазеты, организовыва-
лись спортивные мероприятия, шахматные конкурсы и т. д. Мне  
запомнилось одно мероприятие. Комитет комсомола решил сде-
лать каток. Мы по очереди ночью заливали территорию перед 
клубом, все вымокли, а утром все растаяло, ведь это не север или 
центр России, а Украина.

Лисичанский комбинат строился для развития сельского хозяй-
ства в нашей стране. Основными специальностями на стройке в то 
время были «каменщик», «бетонщик», «такелажник» и другие. На-
ряду с работой мы ездили на экскурсии на предприятия Донбасса. 
Так, была организована экскурсия на знаменитый Краматорский 
машиностроительный завод, где мы осмотрели гигантские метал-
лообрабатывающие станки и производство гигантских шагающих 
экскаваторов. Также были организованы экскурсии на Лисичанский 
стекольный завод и завод «Донсода», где мы ознакомились с про-
изводством листового стекла и соды.

Работая, мы не забывали и об отдыхе. В 30 километрах от «Лис-
химстроя» находится поселок Кременная, который был знаменит 

своим санаторием. Мы покупали путевки и приезжали сюда группа-
ми на однодневный отдых. Санаторий был расположен в шикарной 
местности с большим озером и разнообразными игровыми аттрак-
ционами, так что выходные дни мы проводили хорошо.

В послевоенное время гремела слава комсомольцев-подполь-
щиков города Краснодона во главе с Олегом Кошевым. Я в составе 
делегации комсомольцев стройки участвовал во встрече с матерью 
героя, приехавшей к родственникам в Лисичанск. Она рассказала о 
том, как воспитывался Олег в семье, о его учебе, а мы преподнесли 
ей небольшие подарки.

ЖЕНИТЬБ*  
И СЛУЖБ* В *РМИИ
На стройке я повстречал симпатичную девушку, Раису Ниценко, с 
ней мы стали проводить все свободное время.

Моя будущая жена была родом из трудовой многодетной се-
мьи, где она была восьмым ребенком. В 1943 году Рае исполнилось  
18 лет, и ее зачислили на добровольную службу в Советскую ар-
мию. Вместе со своими боевыми товарищами Рае довелось распи-
саться на стене фашистского Рейхстага. Она награждена орденами 
и медалями Великой Отечественной войны.

Вскоре мы с Раей поженились, в конце 1948 года у нас родилась 
дочь Людмила, потом — сын Евгений.

В 1949 году я поступил на заочную учебу в Московский политех-
нический  институт и стал по вечерам делать контрольные задания, 
а 1 апреля 1950 года меня призвали на службу в ряды Советской 
армии.

Мне было уже почти 22 года, в семье росла полуторагодовалая 
дочь. Но дело в том, что в Донбассе из-за восстановления промыш-

ЛИСИЧАНСКИЙ ХИМИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ. 1960-Е ГОДЫ
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ленности и угольных шахт первый послевоенный призыв был про-
изведен только в 1950 году. У многих на момент призыва уже были 
семьи и дети.

Пассажирским поездом мы прибыли в Ворошиловград (ныне 
Луганск) на сборный пункт, там произошло распределение, и мы 
направились на железнодорожную станцию, чтобы ехать к месту 
службы. 14 апреля 1950 года, в день моего рождения, мы прибы-
ли в Новосибирск. Температура там была минус 24 градуса, а когда 
уезжали из Ворошиловграда, было плюс 18.

Моя воинская служба началась в военном городке Новоси-
бирска, за речкой Каменкой. Нам выдали кирзовые сапоги, и мы  
отличались от остальных солдат 167-го артиллерийского полка 
85-й стрелковой дивизии, которые были обмундированы в ботинки 
с обмотками до колен.

Попав в полк, мы сразу включились в подготовку к военному 
параду в честь 1 Мая — праздника трудящихся. На параде мы ехали 
в артиллерийских тягачах, как бы в составе орудийного расчета. Ин-
тересно, что до 30 апреля в Новосибирске была зима, а 1 Мая вдруг 
дружно потеплело, был солнечный праздничный день.

3 мая мы погрузились в эшелон и прибыли в знаменитые  Юргин-
ские военные лагеря, где овладевали военным искусством. Приехали 
в лагерь, натянули палатки, причем из некоторых пришлось выбро-
сить еще не растаявший снег. Кроме нашего полка, там были еще 
Новосибирское и Кемеровское пехотные училища и другие части.  
В лагерях мы пробыли до 25 сентября, а потом вернулись в казар-
мы, в военный городок Новосибирска. Военный городок находился 
за Театром оперы и балета, и нас два раза водили туда для просмотра 
спектакля, но в основном для заполнения зрительного зала.

Армейская жизнь в Новосибирске длилась у меня до 15 но- 
ября 1950 года. В начале ноября меня вызвали в штаб полка и там 
предложили поехать учиться в Серпуховское военное авиационно-
техническое училище спецслужб. Я согласился и отбыл в Серпухов. 

Там были небольшие экзамены, медицинская комиссия, мандатная 
комиссия, и так как я был сыном командира Красной армии и участ-
ника Великой Отечественной войны, и притом из полковой школы 
артиллерийского полка, меня сразу приняли в командиры отделе-
ния курсантского взвода.

В октябре 1952 года я окончил учебу в училище с отличием и 
был направлен в распоряжение командующего 73-й воздушной 
армией в Ташкент, а оттуда — в город Мары Туркменской ССР в 
156-й истребительный авиационный полк в качестве техника по ра-
диооборудованию самолетов эскадрильи и прослужил в этом полку  
20 лет и 2 месяца.

ВСТРЕЧ*  
С *Н*СТ*СОМ МИКОCНОМ
Наш аэродром в те годы был грунтовый и представлял собой быв-
шее хлопковое поле. Земля в Туркмении — это или ползучие пески, 
или суглинок, из которого туркмены делают кирпич-сырец  в смеси 
с соломой.

Зимой во время дождей взлетное поле превращалось в огром-
ное озеро, а летом во время полетов от взлета самолетов и про-
езжающих автомашин поднимались облака мельчайшей пыли. По-
этому на зиму наш полк перебазировался на аэродром Мары-1, где 
была сооружена асфальтогравийная взлетная полоса.

Погода в январе 1957 года была отвратительная, три дня шел 
мелкий дождь, повсюду была липкая грязь. В эти дни в Туркмению 
прибыл один из руководителей Советского государства, замести-
тель председателя правительства страны Анастас Иванович Мико-
ян. Приехал он для вручения Марыйской области ордена Ленина за 
высокие показатели в производстве тонковолокнистого хлопка.

Из Ашхабада срочно был доставлен трап, чтобы Микоян спокой-
но мог сойти с самолета. Мы выстроились на рулежной дорожке.  

ВЫНОС ЗНАМЕНИ ПОЛКА. М. С. УМАН ИДЕТ ПЕРВЫЙ. 7 НОЯБРЯ 1968 ГОДА, Г. МАРЫ (ТУРКМЕНИЯ)
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Анастас Иванович вышел из самолета, но так как кругом была 
грязь, свои брюки он подвернул. Кроме нас, военных, аэродром за-
полнили тысячи туркменов, приехавших из разных уголков области. 
Микоян обратился к собравшимся с речью и рассказал о задачах 
по выполнению планов пятилетки, о предстоящих выборах в Вер-
ховный Совет СССР, о планах по увеличению производства хлопка. 
На следующий день в обкоме КПСС он вручил орден Ленина пред-
ставителям руководства Марыйской области.

ЛЕТО 1961 ГОД*
Служба офицеров младшего офицерского состава, особенно в от-
даленных гарнизонах страны, проходила непросто. В Туркмении, 
к примеру, жара доходила до 50 градусов, и притом жизнь была 
очень дорогая. Приходилось экономить на всем, чтобы летом  
с семьей съездить в отпуск, повидаться с родными.

Летом 1961 года я буквально выпросил у нашего врача путевку. 
Путевка оказалась в центральный клинический санаторий «Архан-
гельское» под Москвой. Мы отправились всей семьей. В Москве 
детей передали моему папе, он увез их в Кострому. А мы с женой 
поехали в санаторий. 

Природа в Подмосковье, конечно, шикарная, ландшафт местно-
сти удивительный, оборудование санатория тоже было на высшем 
уровне. Контингент отдыхающих — высший состав Советской ар-
мии. Приняли меня с трудом, и в конце лета в полк пришло письмо 
с выговором, что молодому капитану дали такую путевку.

Приближался  праздник — День воздушного флота, на Тушин-
ском аэродроме должен был состояться воздушный парад. В день 
праздника мы, группа отдыхающих — молодых офицеров, пешком 
двинулись на аэродром Тушино. Посмотрели парад, полеты разных 
типов самолетов, по-моему, это был последний парад в Тушино, по-
том его перенесли на аэродром Жуковский, подальше от Москвы.

12-й армией ПВО со своим штабом вылетел из Ташкента в Читу. 
Я как ответственный за подготовку самолета по согласованию со 
своим начальником был включен в состав экипажа. 

Нужно сказать, что попал я к сыну с большим трудом, так как 
у меня не было пропуска, после многих переговоров пропустили с 
горем пополам. Когда мы пришли в штаб и побеседовали, в завер-
шение разговора командир бригады сказал начальнику химической 
службы: «Покажите отцу лейтенанта Умана, как мы здесь живем».

Я, двадцать лет прослуживший в войсках Средней Азии, 
был поражен здешними условиями жизни и быта военно- 
служащих. Горячая вода в казармах, теплый санузел, душе-
вые, плавательный бассейн, спортивный зал, шикарная сто-
ловая, клуб. Везде панно с рисунками, выжженными на фа-
нере. Казарма же в Средней Азии — это пустая комната.  
Потом мне показали комнату сына. Мне понравилось, что там был 
образцовый порядок. Ночевал я в комнате сына. Утром нам дали 
машину, и сын отвез меня на аэродром. Там я представил товари-
щам своего сына. Тогда он был лейтенантом, впоследствии дослу-
жился до полковника.

ПОСЛЕ СЛУЖБЫ
20 января 1979 года закончилась моя армейская служба, которая 
длилась без малого 29 лет.

Как принято в офицерской среде, организовали проводы — 
мальчишник, и стали мы с женой думать — куда ехать? В Кострому, 
ко мне на родину, — ждать квартиры три года. Решили ехать на 
Украину, где, по разговорам, квартиры отставникам давали через 
полгода.

В марте 1979 года мы прилетели в Харьков. Начались хлопоты — 
прописка, встать на учет в военкомате, устроиться на общественную 
работу в райисполкоме. Не без трудностей через восемь месяцев мы 
получили ключи от квартиры 16-этажного дома в центре Харькова, 
как шутили мои товарищи по работе — «в буржуазном районе».  
В Харькове мы прожили до 1996 года, а потом решили переехать 
жить к дочери в Петербург.

К СЫНУ В ЧИТУ
Мой сын Евгений в 1973 году окончил Костромское военное учили-
ще химзащиты и был направлен для прохождения военной службы 
на границу с Китаем, в район Читы, в поселок Дровяная.

В то время отношения с Китаем были очень напряженные — 
после событий на острове Даманский. Министр обороны СССР 
маршал Гречко ежегодно проводил в Чите заседания Военного 
совета Вооруженных сил страны. 2 июля 1974 года командующий  

СЫН ЕВГЕНИЙ ТОЖЕ СТАЛ ВОЕННЫМ

С ЖЕНОЙ И СЫНОМ, Г. СЕВЕРОДОНЕЦК, 1958 ГОД
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О сборе м�кул�туры  
в историческом 
р�зрезе

сохр�н		 тр�диции

ЭКСПОЗИЦИЯ «К СОЗИДАНИЮ НА БЛА ГО ОТЕЧЕСТВА – БУДЬ ГОТОВ!» В МУЗЕЕ ШКОЛЫ № 97

В России проблема мусора является одной из наиболее ак-
туальных экологических проблем. Ежегодно россияне вы-
брасывают 70 млн тонн бытовых отходов. 

Начало этой акции положило музейное занятие, которое 
было проведено для актива школы. В школьном музее «Город 
детства» одна из экспозиций называется «К созиданию на благо 
Отечества — будь готов!». Она знакомит посетителей с истори-
ей детских организаций и движений в России в ХХ веке, начиная 
от скаутского движения до организаций октябрят, пионеров, 
ВЛКСМ.

В ходе музейного занятия учащиеся познакомились  
с принципами проведения Всесоюзного движения «Пионе-
рия на марше», которое проходило в нашей стране с 1970 по  
1980 год. Это движение проводилось по четырем маршрутам: 
«Пионеры — Родине», «Пионеры — патриоты-интернациона-
листы», «Пионеры — сильные, смелые, ловкие», «Пионеры — 
друзья прекрасного». 

Именно на маршруте «Пионеры — Родине» одним из глав-
ных было участие во Всесоюзной пяти летке трудовых пионер-
ских дел, а сбор макулатуры был обязательным для каждого  
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В ЭКСПОЗИЦИИ МУЗЕЯ РЕБЯТА УВИДЕЛИ ВЫМПЕЛЫ И ЗНАЧКИ,  
КОТОРЫЕ ВРУЧАЛИСЬ ЗА УСПЕХИ ВО ВСЕСОЮЗНОМ СОРЕВНОВАНИИ  

ПО СБОРУ МАКУЛА ТУРЫ

пионера. По тогдашним нормативам каждому пионеру нужно 
было собрать 15 кг макулатуры. Была введена система сорев-
нования сначала внутри школы между классами, потом между 
отдельными школами города и далее Всесоюзное соревнование.

В экспозиции музея ребята увидели вымпел «Пионерскому 
отряду за успехи во Всесоюзном соревновании по сбору маку-
латуры», значок «Миллион — Родине» с колодкой «За успе-
хи в соревновании», книжечку из серии «Всесоюзный марш 
пионерских отрядов «Всегда готов!», маршрут «Звездочка» и 
маршрут «Равнение на пионерское знамя», значки серии «Пи-
онерия на марше» 1970-х: «Тимуровец», «Моя родина СССР»,  
«Пионерстрой», «Звездочка», «В страну знаний», «В мир пре-
красного».

Учащиеся узнали, что Всероссийская народная акция по сбо-
ру макулатуры «Миллион — Родине!» является преемником со-
ветской традиции по сдаче вторсырья. Первый сезон акции про-
шел с 15 сентября по 5 декабря 2022 года. Тогда в ней приняли 
участие более 83 тысяч человек из 70 регионов РФ. 

В СССР акция имела в основном экономическое значение. 
В стране остро ощущался дефицит бумаги. Это касалось как 
товаров первой необходимости (например, туалетной бумаги), 
так и незаменимой в торговле обертки. Люди старшего поколе-
ния помнят, как для упаковки товаров в ход шли старые газе-
ты, которые продавцы доставали из-под прилавка в отсутствие  
оберточной бумаги. 

Несмотря на развитие цифровых технологий, за последние 
20 лет мы стали потреблять на 26 % больше бумаги.

В чем заключается польза сбора макулатуры в наши дни? 
Массовая вырубка лесов приводит к большим негативным по-
следствиям. Ежегодно теряется 13 миллионов гектаров леса, а 
вырастает только шесть гектаров. Это значит, что каждую секун-
ду с лица планеты исчезает лес размером с футбольное поле. 

Мы надеемся, что полученная в ходе музейного занятия ин-
формация станет стимулом для активизации учащихся в акции 
по сбору макулатуры. В конце музейного занятия для ребят был 
проведен мастер-класс по сортировке и подготовке макулатуры 
для первичной переработки вторсырья.
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